

APPEL À COMMUNICATIONS

RENCONTRE MULTIDISCIPLINAIRE DES COLOMBIANISTES EN FRANCE :
TERRAINS, CIRCULATIONS ET ENJEUX.

JOURNÉE D'ÉTUDE

OCTOBRE 2023 AU CAMPUS CONDORCET À AUBERVILLIERS

MODALITÉS DE SOUMISSION :

Proposition de 1000 signes environ accompagnée d'une courte bibliographie. Espagnol et français

DATE LIMITE :

15 septembre 2023

Retour prévu en septembre

ENVOYER À :

colombianistesfrance@gmail.com

Ouvert aux doctorant·e·s et masterant·e·s de tous les centres universitaires français



L'ÉCOLE
DES HAUTES
ÉTUDES EN
SCIENCES
SOCIALES

CAMPUS 
CONDORCET
PARIS - AUBERVILLIERS

Rencontre multidisciplinaire des colombianistes en France : terrains, circulations et enjeux.

Journée d'étude
Octobre 2023

L'objectif de la journée d'étude est de pouvoir souder la communauté des chercheurs en sciences humaines et sociales établis en France, qui ont fait de la Colombie leur terrain d'études privilégié. Nous souhaitons favoriser le rapprochement de cette communauté nombreuse, qui ne bénéficie pas encore de structures d'échanges solides. Ce sera le moment de pouvoir faire le point sur les sujets de recherche qui portent sur la Colombie réalisés en France.

D'une part, depuis les accords de paix conclus entre le gouvernement de Juan Manuel Santos et la guérilla des FARC, la Colombie suscite un grand intérêt pour les recherches en sciences humaines et sociales. Cela est dû à la nécessité sociale de faire la lumière sur les épisodes tant passés que récents de violence politique à laquelle le pays a été confronté tout au long de son histoire depuis l'indépendance. Ce constat fait un appel à la communauté scientifique en sciences humaines et sociales à l'ouverture de lignes de recherches sur la violence, mais aussi sur d'autres phénomènes sociaux, économiques et politiques qui lui sont liés. La violence et la complexité de la société colombienne attirent de plus en plus de chercheurs.es de différents horizons qui en ont fait leur terrain de recherche. Néanmoins, malgré la multiplicité de recherches centrées sur ce pays dans diverses institutions en Europe, notamment en France, ce dynamisme ne s'accompagne pas d'une coordination commune. Notre objectif est de rassembler toutes ces perspectives de recherche afin de les mettre en dialogue et pouvoir favoriser les échanges humains pour établir de possibles collaborations à l'avenir.

D'autre part, l'importante circulation d'étudiants colombiens en France et européens en Colombie, soulève des réflexions sur les principaux sujets de recherche poursuivis par la recherche colombianiste en France. Nous souhaitons établir un échange sur les motivations des chercheurs colombiens à poursuivre leur formation en France ; l'impact de ces recherches en Europe et dans les Amériques, ainsi que les possibles moyens qui pourront être mobilisés pour renforcer la vulgarisation. En outre, il nous semble important de pouvoir souder les liens entre les chercheurs européens et latino-américains qui s'intéressent à la recherche en Colombie. Il est important de pouvoir analyser ces circulations et de pouvoir proposer un possible accompagnement pour des questions d'ordre pratique : démarches administratives, consultation d'archives, réalisation d'un travail de terrain ou la mise en relation avec d'autres centres de recherches établis en Colombie. Pour toutes ces raisons, cette journée d'étude se veut un espace de rencontre et de discussion entre chercheurs en France, permettant l'union de cette communauté et la construction d'un dialogue plus structuré entre la Colombie et la France.

Nous prenons en considération quatre approches possibles.

- **Les Temps Modernes:** la période coloniale - En premier lieu, il nous semble important de pouvoir favoriser le rapprochement des chercheurs qui s'intéressent à la période coloniale colombienne. Cette période suscite un grand intérêt de la part de plusieurs centres de recherche en sciences humaines et sociales en France. La compréhension des dynamiques sociales, culturelles, politiques, administratives et de circulations sont cruciales pour mieux comprendre le passé de ce pays. Le dialogue à propos des particularités de cet espace au cours des Temps Modernes peut contribuer au débat actuel autour de la gouvernance, la violence politique, la circulation d'idées et des personnes, les phénomènes de corruption, etc.
- **Guerre et paix :** Néanmoins, la réalité contemporaine colombienne est intrinsèquement liée au conflit civil. Les accords de paix en 2016 et la mise en place des mécanismes de conciliation sociale pour élucider la vérité sur les faits du passé et la garantie à la non-répétition représentent des enjeux majeurs pour la société et les institutions colombiennes. Les sciences humaines et sociales ont une place particulière à prendre dans ce débat et nous pensons que la recherche centrée autour de ce sujet en France possède un véritable potentiel qui doit être mis en avant. Nous pourrions d'ailleurs nous interroger sur les stratégies à privilégier à partir des sciences humaines et sociales pour consolider la paix civile et la lutte contre les injustices sociales.
- **Environnement** - Ensuite, les ambitions de l'administration actuelle qui visent à faire de la Colombie une puissance de la vie et de l'environnement invite à un débat scientifique non seulement sur le potentiel que la Colombie possède en termes de conservation des habitats naturels, mais aussi les perspectives futures qui puissent favoriser la construction de la paix interne et la recherche d'autres moyens de valorisation des territoires. Face à l'accélération du changement climatique, les chercheurs colombianistes en France peuvent proposer des idées neuves sur la place de ce pays dans la lutte contre les effets du réchauffement climatique.
- **Diplomatie et relations internationales** - La Colombie n'a pas suscité un grand intérêt sur sa place dans les relations mondiales. Cependant, ce pays est un terrain d'étude intéressant et peu abordé pour analyser le rôle d'un pays marqué par ses relations inégales face aux grandes puissances. Nous souhaitons établir des réflexions qui puissent renouveler le débat sur les relations internationales colombiennes qui ont été abordées principalement par l'omniprésence des États-Unis dans la définition de sa politique étrangère. La récente initiative du gouvernement à vouloir renforcer sa présence en Afrique alimente des nouvelles réflexions sur la place de ce pays dans le monde.
- **Migrations** - La construction de la société colombienne est très liée aux circulations de personnes. L'analyse des phénomènes de migrations volontaires ou forcées peut enrichir le débat sur les éléments qui lient une personne à une communauté, rencontrant des ruptures et des renouvellements. Les réflexions autour des migrations forcées, de l'exil et des voyages enrichissent les débats des chercheurs qui travaillent autour de ces notions.

- **Circulation des savoirs et des techniques** - Les caractéristiques géographiques de la Colombie ont amené certains universitaires à considérer cet espace comme étant peu favorable à la circulation des idées, en raison du problème des voies de communication et de la topographie des Andes. Les récentes recherches invitent à repenser la circulation des savoirs et des techniques de manière multiscalaire. Les élites économiques et politiques du pays ont bénéficié d'une connectivité qui mérite une analyse approfondie. Le développement même de certains savoirs peuvent être renouvelés par les chercheurs aujourd'hui: les savoirs et les techniques autour du café suave de Colombie ; les techniques de l'industrie du pétrole en Colombie ; la transmission des savoirs de certaines communautés sont quelques exemples qui nous montrent le potentiel de cet axe de travail.

Bibliographie indicative :

- Sebastian E. Bitar et Arlene B. Tickner, Nuevos enfoques para el estudio de las relaciones internacionales de Colombia, Bogotá, Ediciones Uniandes, 2017.
- Sandra Borda, Internacionalización de la paz y de la guerra en Colombia durante los gobiernos de Andrés Pastrana y Álvaro Uribe, Bogotá, Ediciones Uniandes, 2012.
- Centro Nacional de Memoria Histórica, ¡Basta Ya! Colombia: memorias de guerra y dignidad, Bogotá, Imprenta Nacional, 2007.
- Comisión para el Esclarecimiento de la Verdad, la Convivencia y la No repetición, Hay Futuro si hay Verdad, Bogotá, 2022.
- Carlos Gaviria Arbeláez, Técnicas profesionales de cocina Colombiana, Bogotá, Univ. de la Sabana, 2023.
- Juan Carlos Henao, Carolina Isaza Espinosa (dir.), Corrupción en Colombia, 4. vol. Bogotá, Univ. del Externado, 2018.
- Medófilo Medina et Efraín Sánchez, Tiempos de paz Acuerdos en Colombia 1902-1994, Bogotá, Alcaldía Mayor de Bogotá, 2003.
- Daniel Pécaut., Orden y Violencia, Colombia 1930-1953, 4è édition, Medellín, Editorial EAFIT, 2012.
- María Cristina Pérez Pérez, Circulación y apropiación de imágenes religiosas en el Nuevo Reino de Granada, siglos XVI-XVIII, Bogotá, Uniandes, 2016.
- Eduardo Pizarro. De la guerra a la paz: las fuerzas militares entre 1996 y 2018. Primera edición. Bogotá: Planeta, 2018.
- Gloria Amparo Rodríguez, Los conflictos ambientales en Colombia y su incidencia en los territorios indígenas, Bogotá, Univ. del Rosario, 2016.
- Carlos Alfonso Rueda Ardila, Conflictos ambientales en ecosistemas de alta montaña. Estudio de caso del páramo de Ocetá, Bogotá, Univ. del Rosario, 2022.
- Olga Lucía Sanabria Diago, Olga Lucía Cadena Durán et Alejandra González Acevedo, Café y coca - condiciones de sustentabilidad en el suroccidente colombiano, Bogotá, Univ. del Cauca, 2020.
- Beatriz Londoño Toro et Laly Catalina Peralta González, La voz de las víctimas: reto para la academia ante el posconflicto, Bogotá, Univ. del Rosario, 2018.
- Alejo Vargas Velásquez, Maguemati Wabgou, David Ramírez Figueroa et Marisol Raigosa Mejía, "Migración y seguridad en los Andes: las migraciones colombianas hacia Ecuador y Venezuela": Alejo Vargas Velásquez, Maguemati Wabgou (dir.), Migraciones y seguridad: un reto para el siglo XXI, Bogotá, Univ. Nacional de Colombia, 2020.